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是首创。高校侨联和
地方侨联有三个不同
之处：工作对象是归
侨教职员工；主席、
副主席和委员都是兼
职的，只能用业余时
间开展工作；没有办
公 场 所 ， 也 没 有 经
费。

厦大侨联成立之
初就要面对落实侨务
政策的重担，主要是
归 侨 住 房 、 子 女 工
作 、 夫 妻 分 居 等 问
题 。 秉 持 “ 一 视 同
仁，适当照顾”的侨
务政策，厦大侨联向
有关校领导汇报，据
理力争。经过几年努
力，二十多位归侨的
家庭问题解决了。

赵启安在校侨联
工 作 期 间 ， 倾 尽 全
力，顾不上家务，利
用 下 班 时 间 走 访 归
侨，将问题汇总给校
统战部和校领导。有
时正赶上领导在吃晚
饭，只好耐心等待。
老天不负有心人，赵
启安的努力有了好结
果，赢得了归侨们的
赞扬。

赵启安为校侨联
工作，是厦大侨务工
作的需要。图书馆部
分领导却认为他不务
正业，这种看法给他
造成了很大伤害。但
他不以为意，始终坚
持侨联工作。

1989年，香港百
希达公司业务壮大，

急需人手。年近半百
的赵启安由一名高校
教师投身商海，这是
个 大 尺 度 的 职 业 切
换。商场如战场，赵
启 安 一 年 里 有 十 个
月 时 间 是 要 在 全 国
各 地 跑 的 ， 忙 碌 充
实。1996年金融风波
爆发，香港百希达公
司结束营业，赵启安
第二次失业，他按下
了 职 场 之 路 的 结 束
键。但侨界诸事，只
要有需要，他都挺身
而出，特别是厦大侨
联的事，如郑自治、
陈安妮等需要帮助，
他都当做自己的事情
在奔忙。

人生海海，回首
来时路，赵启安很珍
惜 自 己 是 一 个 中 国
人。即使有过伤痛，
他也觉得要用历史的
观点、发展的眼光来
看待，他相信祖国是
爱护我们的，明天会
更好。

赵家的其他成员
赵天助的第二代

中一同归国的五位孩
子，大学毕业后在各
自的工作岗位上努力
拼搏，工作出色。赵
启昌在厦门七中教数
学，是高级教师，教
学效果深受好评。赵
启益在厦门中医院、
公费医疗门诊部任中
医，口碑很好。赵碧
华也是高级教师，先

后在华侨中学、厦门
六中任数学老师，学
生们都喜欢她。赵玉
华 先 后 在 东 山 县 医
院、漳州市医院、厦
门 大 学 抗 癌 中 心 工
作，病人纷纷称赞她
是好医生，移居美国
后 继 续 在 研 究 所 工
作。

赵家的儿媳们不
输男儿。赵启霖的太
太蒋秀燕是区政协委
员。赵启昌的太太黄
文颖担任了侨光电子
元件厂厂长。赵启益
的太太苏玛丽是厦门
第一医院外科资深护
士，她积极支持丈夫
参加印尼泗水同学会
的活动。赵启安的太
太陈裕秀也是印尼归

侨，曾担任中国侨联
委员、福建省政协常
委 、 福 建 省 妇 联 委
员、厦门大学侨联主
席、厦门大学外语教
学部副主任，退休后
还被选派赴美国担任
圣地亚哥州立大学孔
子学院的中方院长。

女 婿 们 也 不 示
弱。赵碧华的先生黄
守忠从中学语文教师
一直做到厦门市教委
主任。赵玉华的先生
朱心远是原思明区人
民医院放射科主任。

赵家第三代赶上
了 改 革 开 放 的 好 时
代，国内外的都有满
意 的 工 作 ， 表 现 出
色。第四代多有出国
留学的经历。祖国繁

荣昌盛给个人带来了
发展机遇，一代更比
一代强。

一个家族里出了
两位政协常委，六位
侨联常委，这在厦门
侨界传为佳话。其中
赵启霖曾任厦门市侨
联副主席，赵启安、
陈裕秀曾任厦门大学
侨 联 主 席 ， 现 任 名
誉主席。此外，赵启
泰的长子赵万春也是
厦门市侨联常委，赵
启霖的长子赵万青是
莆田市政协委员。赵
家 ， 这 个 爱 国 、 爱
乡、爱家人的华侨故
事还在继续……
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1961年国庆节，赵启泰（右）作为翻译，协助中国
大使馆泗水临时办事处接待外宾

一家六位侨联常委、两位政协常委 
——记归侨赵天助家族的故事(四)


